

**Sitzungsvorlage-Nr. 61/1552/XV/2011**

<b>Gremium</b>	<b>Sitzungstermin</b>	<b>Behandlung</b>
<b>Kreistag</b>	21.12.2011	öffentlich

**Tagesordnungspunkt:****Antrag der SPD-Kreistagsfraktion zum Thema "Metropolregion Rheinland" vom 13.09.2011****Sachverhalt:**

Die wirtschaftlichen und gesellschaftlichen Entwicklungen stellen große Herausforderungen für Kommunen und Kreise dar, denen oftmals gemeinsam besser begegnet werden kann. Der Rhein-Kreis Neuss hat sich diesen Herausforderungen bereits frühzeitig gestellt und sich in verschiedenen Konstellationen aktiv in die Regionalarbeit eingebracht. Im Mittelpunkt stehen derzeit die Themenbereiche:

Erhaltung der Infrastruktur, Förderung der Wirtschaft, Standortmarketing, Optimierung der Verkehrsströme, Bildung und Qualifizierung, Kultur sowie Maßnahmen im Hinblick auf den demographischen Wandel.

Aus regionalpolitischer Sicht weist die Situation des Rhein-Kreises Neuss einige Besonderheiten auf. Durch seine zentrale Lage an der Rheinschiene kommt ihm eine besondere Scharnierfunktion zwischen den rheinischen Metropolen Düsseldorf und Köln zu. Vor diesem Hintergrund ist der Rhein-Kreis Neuss von der aktuellen Diskussion zur Bildung einer „Metropolregion Rheinland“ in besonderem Maße betroffen. Er hat jedoch auch starke Bezüge über den Niederrhein in den niederländischen Grenzraum.

Die engen Wirtschafts- und Verkehrsbeziehungen sowie die zentrale Lage machen die regionale Zusammenarbeit für den Rhein-Kreis Neuss zu einem wichtigen Thema. Der Rhein-Kreis Neuss ist derzeit u.a. in folgenden regionalen Zusammenschlüssen aktiv:

- Region Düsseldorf/Mittlerer Niederrhein
- Region Köln-Bonn e.V.
- Regionale Arbeitsgemeinschaft Stadt Düsseldorf – Kreis Mettmann – Rhein-Kreis Neuss
- Standort Niederrhein GmbH
- Euregio rhein-maas nord
- Regionalrat / Regierungsbezirk Düsseldorf

- Braunkohlenausschuss / Regierungsbezirk Köln
- Verkehrsverbund Rhein-Ruhr
- Tourismus GmbH Mittlerer Niederrhein
- Innovationsregion Rheinisches Revier

Am 10.06.2011 fand auf der Raketenstation Hombroich der Workshop „Metropolregion – Regionale Identifikation als Erfolgsmodell für die Zukunft“ statt. Im Ergebnis des Workshops wurde festgestellt, dass es bereits eine gut strukturierte Zusammenarbeit mit dem Region Köln/Bonn e.V. und der Standort Niederrhein GmbH gibt. Es wurde seitens der Teilnehmer gewünscht, dass aufgrund der engen Beziehungen in die Landeshauptstadt die Zusammenarbeit mit der Stadt Düsseldorf und dem Kreis Mettmann intensiviert werden sollte. Dem ist der Rhein-Kreis Neuss mit Abschluss der Vereinbarung über die Bildung der „Regionalen Arbeitsgemeinschaft Stadt Düsseldorf – Kreis Mettmann - Rhein-Kreis Neuss“ gefolgt.

Im Hinblick auf eine verstärkte Zusammenarbeit im Rheinland fand am 22.09.2011 der erste Regio-Gipfel Rheinland statt. Die Teilnehmer verständigten sich auf die Schwerpunktthemen Verkehr und Kultur.

Die SPD-Kreistagsfraktion hat mit Datum vom 13.09.2011 eine Beratung in der Sitzung des Kreistages beantragt. Der Antrag ist der Sitzungsvorlage als **Anlage** beigefügt.

**Anlagen:**

Antrag der SPD-Fraktion zur Metropolregion Rheinland